

# DIARIO DE TORTOSA

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE CAMPOMANES (ENSANCHE DEL TEMPLO)**

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, v. Librería de Bernig. — En Barcelona, Agenda de Moldes y Compañía, Rambla del Centro, 37. — En Madrid, S. G. A., 1.º de Mayo, 10. — Números anteriores, 10 pesetas.

JEFE REGIONAL

D. Antonio Kies Muñoz

PUNTOS DE SUSCRIPCION

Ampliar y comunicar, precios convencionales.

## CRÓNICA PARISIÉN

(DE NUESTRA COLABORACIÓN ESPECIAL)

*Las mudanzas. — El amor y el oro. — Divorcio inédito. — La guillotina. — Modas.*

Cuatro veces al año, en los primeros días de cada trimestre, París toma al aspecto de un Rastro inmenso: los umbrallos de muchas casas hallan-se atestados de muebles en desorden, los carros de mudanza circulan estrepitosamente por las calles, y los mozos de cuerda, convertidos en Hércules con blusa, llevan sobre sus anchas espaldas los mundos que cambian de domicilio.

Los alquileres de las casas, hácense aquí por trimestres; cuatro veces al año nos visita el cancerbero y otras cuatro el cobrador de impuestos sobre puertas y ventanas.

Los personajes ricos que habitan suntuosos hoteles ó magníficos pisos, cambian de domicilio por aumentar sus comodidades; pero los desgraciados obreros, suelen abandonar la bohardilla ó el despán, desauciados judicialmente por falta de pago.

Los lujosos mobiliarios de los encapetados señores van a lucirse otra vez en los dorados salones que su dueño eligiera como nueva habitación los cortinajes de damasco amortiguarán la luz de otros cristales biselados, más puros que los anteriores, y las valiosas plantas exóticas perfumarán el ambiente de tra estufa más amplia.

Pero, ¿dónde irán á parar las desvencijadas sillas del obrero, sobre qué cristales se acomodarán sus visillos de tul barato y en cuál ventana miserable serán colocados los pequeños tiestos de albahaca, planta de los pobres que no pueden pagarse el lujo de clematitas y orquídeas?

¡Quién sabe! Acaso el pobre desahuciado, faltó de trabajo y de pan para sus hijos, realice sus cuatro trastos por dos francos; acaso extinga la penalidades de su existencia en el fondo del Sena, desenlace, de los muchos dramas de miseria desarrollados en este pozo de desventuras, en este París risueño que sugiere, que consume y que mata.

Los cadáveres irán á la Morgue; allí no hay muebles, ni tiestos, ni visillos de tul; allí, en aquella cámara frigorífica hace más calor aún que en la bohardilla, y en aquella helada atmósfera, más helada aún por el frío de la muerte, hay todavía más calor que en el corazón de la humanidad ingrata.

¡Oh, las mudanzas de París, cuánta misterioza encierran!

La parisienne dà mucho que hablar en estos momentos: Réjane se reconcilia, Liane de Pougy cantará otra vez, la petomana del Moulin Rouge,

pierde sus procesos y la condesa de Bort pleitea por dos millones que la legara *a fortiori* su joven amante, suggestionado por las caricias de aquella blanca mano, convertida en tentáculo de..... y enterneceda por aquellas hipócritas lágrimas de cocedrillo.

Dos meses antes de la muerte del joven, la condesa le conoció, le atrajo con sus voluptuosos halagos y el incauto tuberculoso cayó en la red de un interesado amor, que había de ser el súdario de su cadáver.

En el fondo misterioso de una alcoba, la condesa vertía gota á gota el placer de la vida en aquella boca abrazada por la fiebre; cada gota de placer era una dosis de veneno para el joven que allí se extinguía lentamente.

La prespectiva de los dos millones hizo nacer en el helado corazón de la mujer un sentimiento de caridad mercenaria, y una innoble ambición de oro. Cuando pensamos en este tipo que por desgracia, no excusa en la sociedad; cuando reflexionamos acerca de las inmundas protectoras de la ataxia y de la parálisis general, parecen más humanos los vampiros de la montaña y los chacales del desierto.

La Dama de las Camelias, ya no existe; ha cedido su puesto á la Dama de las Simprevivas que teje cruelmente la corona mortuoria en la cabecera misma de su desgraciada víctima.

Desapareció para no volver más el tiempo de los esquisitos encantos, de las caricias espontáneas y de la caridad por amor.

Y es triste suerte la del cariño, que no hable ya de él sino para compadecer sus víctimas y para prostituirle con la infamia.

En Francia los divorcios son casi tan frecuentes como los casamientos; pero en París la proporción es mucho mayor que en provincias.

El siguiente, es un divorcio parisien é inédito:

Hace unos cuantos años, encargaron á un gran escultor parisien el busto de la fundadora de una orden religiosa, de cuyo nombre no quiero acordarme.

Para estudiar el hábito, tuvo el artista como modelo en el mismo convento, una novicia que había dejado en el mundo uno de los nombres más ilustres de la nobleza francesa por el modesto *Sor* de la comunidad religiosa.

La novicia era hermosa y el escultor impresionable.

Como los votos eternos no lo impedían aún, la futura monja volvió al mundo y cambió el claustro por el hogar de la familia.

El artista adoró la imagen que debía copiar y el matrimonio se celebró á satisfacción y con placer de todos.

Los hijos vinieron á colmar la felicidad de los esposos; la fortuna les sonreía, cuando de la noche á la ma-

ñana desapareció la antigua novicia y se refugió en los claustros de otro convento.

Tomada del altar, al altar vuelve y el escultor solicita el divorcio.

\*\*

La guillotina es la nota de actualidad.

Un borrón más de sangre acaba de caer en el libro de la historia de París, el asesino Carrara ya espió su crimen, la justicia está satisfecha, el ejemplo se ha dado, y los perversos están dispuestos á empezar.

Desde el momento en que se dicta la pena de muerte debe ser porque la merezca el condenado; pero si el horror que ese desdichado inspira na- ce de la crudeldad de su delito, ¡cuán crueldes con también las represalias!

Aquella madrugada llovía, el cielo estaba negro, la gente gritaba, los gendarmes daban la guardia, y el condenado no pudo por sí mismo avanzar hasta el lugar de la expiación.

Su cuerpo no era más que un paquete de carne inerte, diríase que ya no había sensaciones en aquella masa humana que cayó pesadamente sobre la báscula del fatal aparato.

Aquello no era un hombre, era una cosa sin voluntad, sin fuerza, sin vida y en aquella miserable cosa se ejerce la grandeza del castigo y la majestad de la soberana justicia.

Allí estaba la más alta representación de la humanidad, sus magistrados y sus verdugos, todo lo que tiene de sublime y de impecable y, ¿para qué?

Para presidir la cruel aniquilación de una cosa que fué un hombre.

Y, sin embargo, en el supremo instante en que aparece el condenado á muerte, todos los asistentes se descubren hipocritamente.

¡Sarcasmo de la vida!

Ese saludo nos hace aparecer humanos, cuando la sangre de un hombre corre ante nuestra impasibilidad, saludo cruel que nos recuerda el ideal, cuando nos hallamos en plena abección.

Pocas novedades en los escaparates de la Moda.

Sólo se ha notado algún cambio en los *camails*; ahora se llevan como abrigo para salir del teatro y se hacen largos y estrechos con paños claros unidos y á dos volantes sobrepuestos.

No es esta una prenda bonita ni mucho menos; pero dicen que resulta muy cómoda.

Por mi parte no se la recomiendo á mis amables lectoras; porque los *camails* estrechos nada favorecerán sus gracias naturales.

En mi próxima seré más extenso,

**Antonio AMBROA.**

París 1.º de Julio de 1898.

## LO DEL DÍA

(Madrid, 5.)

**Telégrama oficial**

**de Manila**

Se ha recibido un despacho oficial de Manila, por conducto de nuestro cónsul en Singapoore, en el que se da cuenta de que la familia del general Augustin, ha logrado salvarse, llegando sin novedad á Macabebe.

El general Moner continúa en este punto aunque constantemente hostilizado por los rebeldes.

La situación en Manila es la misma.

**Las bajas de Calixto García. — El corresponsal del «Journal».**

— Telegrafian de Nueva York, que en el combate del sábado los insurrectos de Calixto García tuvieron 400 bajas.

Añade el despacho de referencia, que en el combate de Santiago murió el corresponsal del periódico *The Journal*, de Nueva York.

**Despacho oficial de Santiago. — El bombardeo aplazado. — Lo que no puede decirse.**

— Se ha recibido un importantísimo despacho oficial de Santiago, en la primera parte la censura impide trasmisir.

Añade el despacho que llegó la columna Escario y que los representantes del cuerpo consular fueron a conferenciar con el general americano pidiendo que otorgase una prórroga al bombardeo para dar tiempo á que puedan abandonar la plaza, los subditos extranjeros, las mujeres y los niños.

El jefe yanki dijo que no tenía inconveniente en acceder, siempre que las fuerzas españolas se abstuviesen de agredirles.

El aplazamiento espira, el 5, á las diez de la mañana.

En atención á los diplomáticos, el general Toral dice que se conformó á admitir esta suspensión de hostilidades.

**La muerte de Vara de Rey**

— El corresponsal de esta Agencia en Avila, comunica que ha sido sendísima la heroica muerte del general Vara de Rey, que fué gobernador militar de quella ciudad.

E Ayuntamiento ha hecho constar en acta la dolorosa impresión produ-

cida por la muerte del bizarro general.

Se ha acordado dar el nombre de Vara de Rey á una de las calles más céntricas de Ávila.

#### Cámaras regresan

—Port Said, 4.—Ha regresado á este puerto la escuadra del almirante Cámaras.

#### El estado de Linares

—Los generales Prats y Monteserrata han recibido el siguiente despacho de la esposa del general Linares:

«Arsenio sigue mejorando. Herida brazo, profunda, interesa huesos. Curará quedando útil. Salúdalos.»

#### El Consejo de esta tarde

—Esta tarde se celebrará Consejo adoptándose acuerdos trascendentales acerca de cuyo alcance nada podemos decir, pues la censura dejaría sin curso el despacho.

#### Un baque enemigo con grandes averías

—Participan de Washington que en el combate naval á que dió lugar la salida de la escuadra del general Cervera del puerto de Santiago, el crucero *Gacesler* resultó con grandes averías que le ocasionaron dos proyectiles del acorazado *Vizcaya*.

#### Noticias de Filipinas

—Participan á un periódico de Londres desde Hong-Kong que el dia 4 era la fecha elegida por el almirante Dewey para atacar á Manila.

También dice el despacho que los norteamericanos han izado la bandera estrellada sobre las ruinas del pueblo de San Luis.

—El comandante del cañonero *Ulloa*, se ha posesionado de varios terrenos y puntos estratégicos para combatir en breve á los tagalos, que marchan en combinación con las tropas norteamericanas.

#### Los yanquis insisten en bombardear la Península

—El secretario de Marina de los Estados Unidos, ha celebrado, según participan de Washington, una extensa conferencia con Mr. Mac Kinley.

El acuerdo más importante que se adoptó, fué el de alistar inmediatamente la escuadra que ha de ponerse al mando de Watson, para que emprenda sin pérdida de tiempo su viaje á España y proceda también con prontitud al bombardeo de algunos puertos.

#### Más yanquis á Cuba

—Londres, 5.—Comunican de Washington, que con toda urgencia saldrán con destino á la isla de Cuba 200.000 soldados expedicionarios.

Llevarán gran número de cañones y además muchas municiones.

#### Crónica General

#### Ante la catástrofe

Horrible contraste el de la realidad! Ayer alzamos al cielo la mirada, y el «Te Deum laudamus» subía del corazón á los labios; hoy, ante la enormidad de la catástrofe, humillamos la frente y sólo podemos decir, cristianamente resignados: Dios lo ha querido, cumplese su voluntad....

Tan rudo ha sido el golpe, tan tremenda la sacudida, que ni aún siquiera

nos deja alientos para pensar en sus consecuencias, en los responsables, en nada, absolutamente en nada; sólo acude á nuestra mente una idea, á nuestro corazón un dolor, á nuestros lábios una exclamación: ¡Pobre España!

Sí, ¡Pobre España! ¡Qué triste, qué amargo despertar el de ayer! Dormirse arrullado por risueñas esperanzas, y amanecer violentamente sacudido, golpeado, herido y deshecho por el más cruel de los desencantos, por el del que soñó venturas, cuando sólo le cercaban desastres.

De aquellos barcos que ayer cantábamos con orgullo la victoria, no queda hoy más que un montón de astillas carbonizadas, de hierros retorcidos, de cuerdas, anolas y cañones en espantoso montón, medio sumergido en las aguas del mar de las Antillas.... De aquellos barcos, ya no queda nada para la Patria. ¡Pobre España!

No queremos, bajo la impresión de la catástrofe, hablar ni de paz, ni de guerra; ni queremos tampoco dejarnos arrastrar por las negruras que nos abrumarán, lanzar acusaciones contra nada, ni contra nadie.

La justicia necesita mucha serenidad, mucha calma; y hoy, una y otra nos faltan para medir la intensidad de nuestra desgracia.

De la escuadra de Cervera, solo sabemos que todo se ha perdido; pero se ha salvado el honor.

De la escuadra de Cervera, sabemos que ha muerto para España. Hoy, ante tan tremendo suceso, solo podemos decir: ¡Paz á los muertos! ¡Mil veces paz!

#### Corrida patriótica

Ya se van conociendo datos, los que nos permiten asegurar, que la corrida patriótica que se celebrará el domingo en la plaza de toros de Tarragona, no solo va á resultar un acontecimiento taurino, si no que el resultado práctico, va á superar si cabe los deseos de la comisión organizadora.

Por de pronto, tenemos noticias de que muchos alcaldes de los pueblos, han contestado al señor Gobernador, asociándose á la idea, y prometiendo que muchos de sus administradores irán á presenciar dicha corrida.

Además, podemos anunciar, que el Excmo. Sr. Marqués de Mariana, ha pedido un palco, por el que ha ofrecido pagar diez veces su valor, y que el Consejo de Administración de la Sucursal del Banco de España, ha tomado otro palco, por el que ha dado 600 pesetas.

También el Club Velocipedista de Tarragona, que tan alto dejó su pabellón en la función que organizó con el propio objeto de contribuir á la suscripción nacional, ha tomado otro palco.

#### Val de Zafán

Las siguientes noticias del *Diario de Avisos* de Zaragoza, confirmán las que tenemos al público anticipadas:

«Nuestro estimado amigo, el senador señor Gasca, ha recibido expresiva carta del Gobernador civil de Teruel, contestándole á ciertas recomendaciones que le había hecho para el despacho de asuntos de gran interés para aquella provincia, y entre ellos el relativo al expediente de caducidad del ferro carril de Valdezafán. Con referencia á este importante asunto, de tan vital interés para el Bajo Aragón, ofrecele que el dia trece fué informado el expediente por la Comisión provincial, pasando inmediatamente al Consejo de Agricultura, Industria y Comercio, que lo despachó el dieciocho, y que el veinte se remitió á la Superioridad.

Con estos antecedentes, el señor Gasca gestionó de los centros directivos el pronto despacho del asunto, que puede significar el comienzo de la regeneración de aquella provincia, que

tan olvidada han tenido los poderes públicos.»

La Comisión provincial, publica en el *Boletín Oficial*, la resolución adoptada en sesión del 30 de Junio último, por la que acordó declarar incapacitados para ejercer el cargo de concejales del Ayuntamiento de Roquetas, á don Ramón Bosch Valls y diez más.

#### Alcaldías

La de Ulldecona, anuncia las subastas del servicio del alumbrado público, y la del arbitrio de puestos públicos.

Las de Amposta, Corbera, Villalba, Galera y Vinebre, las del arriendo de las especies de consumos.

Las de Perelló y Aldover, tienen de manifiesto al público, los repartos de la contribución territorial.

Anoche, de diez á once, recibimos cinco telegramas de Madrid, que como de costumbre fueron exhibidos en las pizarras del concurrido café de don Juan Escudero, satisfaciendo así el público, la ansiedad que siente, por conocer con frecuencia noticias de las guerras coloniales.

Ha fallecido en Cuba, el soldado Jaime Ripoll y Cardona, natural de Gines.

**Traslado á quien corresponda.**—Dicen de Barcelona, que desde el domingo expenden los panaderos el pan, cinco céntimos más barato cada tres libras.

#### Desde San Jorge

Teniendo conocimiento el jefe de la Guardia civil de aquél puesto, que me rodeaban por aquel término tres sujetos enmascarados que habían cometido algún atropello, procedió á su persecución, deteniéndolos, y poniéndolos á disposición del Juzgado.

Se llaman los detenidos, Pascual Verge, Tomás Querol y Fermín Muñoz, vecinos de La Jana, y de malos antecedentes.

#### Audiencia Provincial

Anteayer se vió en juicio oral, una causa instruida en el Juzgado de Ganadas, por hurto de dos sacos y medio de aceitunas, hecho que tuvo lugar el dia 12 de Diciembre último en la finca Plana, término municipal de Prat de Compte, de cuyo pueblo eran vecinos los cinco testigos que declararon, entre ellos el juez municipal suplente, el alguacil y el guardia.

Terminadas las pruebas, el abogado fiscal señor Lardies reprodujo en un todo sus conclusiones provisionales, considerando autor de la sustracción á José Manrás, por lo cual debía éste ser condenado á dos meses y un día de prisión correccional, indemnización y costas.

El letrado D. Manuel Valls, por el contrario, sostuvo su escrito de conclusiones por no haber pruebas bastantes para considerar autor del hurto á su patrocinado, puesto que solo existen indicios y presunciones de que las aceitunas encontradas en la finca del procesado procedían de la de Antoni Vallmaña.

A las doce y media el presidente señor López declaró concluso el juicio para dictar sentencia; actuó el nuevo Secretario, y representaba al procesado, el procurador señor Matheu.

#### Registro civil

—El dia cuatro se registraron en esta ciudad, un nacimiento y dos defunciones.

#### Los Preferidos

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard*, son las más eficaces contra la Anemia, Colores pálidos,

dosis, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrófula, etc.; por eso estos son los preparados preferidos por los Médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha hecho nacer mil imitaciones y falsificaciones; por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de *Blancard*, las señas 40 RUE DE BONAPARTE, PARÍS, y el sello de garantía.

Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado de un modo regular, será siempre eficaz.

#### DIFTERIA (mal blanch) CRUP

Curación rápida de dichas enfermedades por el procedimiento del doctor Roux con suero puro y fresco en la consulta del

**Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.**

(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

#### Mercado de Reus

4 Julio 1898

**Vinos tintos:** Se cotizan los de los distritos de Tarragona y Valls de 24 ó 28 pesetas la carga de 121'60 litros según clase, de nuestro término de 30 á 32 pesetas id.; los llamados de Pié de Montaña, de 32 á 35 id.; *Conca* de Barberá, de 17 á 18 id.

**Vinos blancos:** Tarragona y Valls, virgenes, de 28 á 30 pesetas por carga de 121'60 litros; *Montblanch*, de 25 á 28 pesetas.

**Mistelas:** Las negras se cotizan de 48 á 50 pesetas la carga de 121'60 litros y las blancas de 50 á 55 pesetas id.

**Espiritu:** Se factura el selecto de 39'40 grados con casco, á 144 ptas. el hectómetro, según procedencia; Extra fino á 147 pesetas id. Destilados de orujo de 91 á 95 duros. *L. de vino* de 100 á 102 duros los 63 cortés de 35° sin casco.

**Avellana:** Se cotiza de 49 á 50 pesetas el saco de 58 kilos.

**Almendras:** La mollar en cáscara se cotiza á 52 pesetas el saco de 50 kilos. La plana en grano á 130 pesetas el quintal de 41'60 kilos; *Epeiranza* en id. á 125 pesetas. Común en id. á 115 pesetas id.

**Algarrobas:** Se cotizan á 16 pesetas el quintal de 41'60 kilos.

**Aceites:** Se cotizan, el bueno de este campo, á 4'50 ptas. el cuartón de (4'13); el de Urgel á 4'50 ptas. y el de arriera á 4 ptas. id.

**Noticias de Madrid**

(Del dia 5 Julio)

#### Por telégrafo y teléfono

#### Versión del combate

Dicen de Nueva York, que el corresponsal del *Sun* en Santiago de Cuba, telegrafía á dicho periódico noticias relativas á la salida de la escuadra del almirante Cervera, de aquella batalla.

Dice que desde que el almirante Sampson tuvo la convicción de que el Merrinac no dificultaba para nada

el paso por el canal, sospechó que el almirante Cervera saldría con su escuadra á la de rehuir la lucha con fuego de tierra.

Al efecto tomó el almirante yankee todas las medidas para el caso de que sus sospechas se confirmaran.

La escuadra del almirante Cervera comenzó á salir por la mañana del día 3.

Al advertirlo los norteamericanos dieron la señal de alarma y el Iowa, el Texas, el Massachusetts, el Brooklyn y al «Corsary», tomaron posiciones para impedir que la escuadra dejara la bahía de Santiago.

Los barcos del almirante Cervera evitaron en parte las dificultades que ofrecía la disposición de los barcos norteamericanos, y siguieron navegando á toda máquina paralelamente á la costa.

Al dejar el abrigo de los cañones del Morro, los yankees acercaronse más á la escuadra española.

Los barcos españoles acercaronse tanto á la costa, que los norteamericanos pudieron creer que deseaban embarrancar.

Todas las maniobras hacíanse por los barcos de ambas escuadras, á toda marcha.

Los buques yankees de menor calado, acortaron las distancias que les separaban de los españoles, maniobrando bajo el fuego enemigo, pero contestando con sus obuses los barcos yankees.

A cuatro millas del fuerte del Morro el almirante Cervera dió orden á sus barcos de que se acercaran más á tierra.

Inmediatamente observóse que el Cristóbal Colón estaba ardiendo. Grandes llamaradas levantábanse por encima del barco y entraba el agua en el mismo, puesto que se inclinaba mucho hacia la proa, llevándola casi sumergida.

Apesar de esto, el Colón continuó disparando contra los barcos que le perseguían, sin atender al fuego que llevaba á bordo.

El Cristóbal Colón, sin embargo, en su precipitada marcha, fué á embarrancar en la playa. En tal situación toda resistencia era inútil. El barco arrió la bandera.

Los acorazados yankees reconcentraron sus fuegos contra los demás barcos españoles.

El Oquendo y el Vizcaya fueron destruidos al mismo tiempo.

La historia no registra combate naval alguno tan terrible y que durará tanto tiempo.

Los destroyers Furor y Plutón llevaban fuego á bordo y sus comandantes vararonlos á cinco millas de Santiago.

El Infanta María Teresa marchó hasta diez millas de Santiago, y allí fuese á pique.

El almirante Cervera y los tripulantes del Cristóbal Colón, lograron tocar á tierra, donde fueron recogidos y hechos prisioneros por el capitán Masso.

Este les condujo á bordo del crucero auxiliar Gloucester, uno de los buques más próximos.

El comandante de este crucero, al llegar á bordo el almirante Cervera, le estrechó la mano, diciéndole que le felicitaba por haber combatido en el encuentro más reñido que ha habi-

do en el mar.

Los yankees ofrecieron enseguida camarotes al almirante y oficiales de la escuadra española.

También recogieron á gran número de tripulantes en los botes que echaron al agua.

Sobre las aguas flotaban algunos cadáveres de españoles.

El Corsary atacó los destroyers Plutón y Furor disparándoles sus cañones.

Los comandantes de estos barcos españoles, dieron orden de separarse del barco yankee con objeto de disparar y volarle con su artillería, no logrando ponerse á distancia conveniente.

Entonces volvieron de nuevo los destroyers contra el Corsary, causándole con sus cañones algunas averías.

Pasados pocos momentos, los dos barcos españoles dirigieronse á la playa para varar. Uno de ellos hizo explosión.

Muchos de los tripulantes echaronse al agua, y los dos destroyers se hundieron.

El fuego de los yankees durante el combate, era vivísimo y certero; el artillado de los acorazados norteamericanos, es de un efecto verdaderamente terrible.

Los españoles lucharon desesperadamente, y las granadas yankees caían casi todas sobre sus buques, llenando sus cubiertas de muertos y heridos.

Los telegramas de los correspondientes yankees no precisan las bajas que han sufrido por su parte, pero á juzgar por los relatos del combate parece que han sido insignificantes,

Barcelona 6—3 tarde.

Ignórase la suerte de los comandantes de los buques Colón, Oquendo y María Teresa. — Roldós.

#### Varias noticias

Madrid 5—9 noche.

El gobierno de los Estados Unidos insiste en que su escuadra bombardeó algunos puertos de la Península.

— Envíanse nuevos refuerzos á Schafter.

— Reunidos los generales, jefes y oficiales, en gran número, en el Centro militar, han acordado enviar una entusiasta felicitación al general Linares, por su gloriosa jornada de Santiago de Cuba. — Mencheta.

#### Oficial

Madrid 5—9 noche.

Dicen de Santiago de Cuba, que los cónsules extranjeros han visitado al jefe de la división americana, solicitándole prorrogue el plazo que fijó para empezar el bombardeo. Ha accedido hasta las diez de la mañana de hoy.

Las tropas enemigas permanecen inactivas.

La plaza se dispone á resistir heroicamente. — Mencheta.

#### Telégramas de hoy

##### Nada nuevo

Madrid 6—1'15 tarde.

Nada más se sabe de Santiago de Cuba hasta ahora.

Los Sres. Auñón y Correa, esperan noticias si se logra pronto la comunicación por el cable. — Mencheta.

##### Impresiones

Madrid 6—2 tarde.

Dominan buenas impresiones con referencia á noticias de Washington.

La situación de los yankees es crítica en las inmediaciones de Santiago de Cuba. — Mencheta.

##### ¿Qué sera de ellos?

Barcelona 6—3 tarde.

Ignórase la suerte de los comandantes de los buques Colón, Oquendo y María Teresa. — Roldós.

##### Embarcados

Barcelona 6—3 tarde.

El almirante Sr. Cervera y 1.600 prisioneros lo han sido en el crucero auxiliar San Luis.

— El Gobierno ha repartido 170.000 dollars entre los tripulantes de la escuadra de Sampson. — Roldós.

##### Precauciones

Barcelona 6—3 tarde.

En esta capital se han tomado por las autoridades, algunas precauciones. — Roldós.

## ULTIMA HORA TELEGRAMAS

### Telégramas de anoche

#### Dos ministros

Madrid, 5—7'45 noche.

El ministro de la guerra ha estado en casa del Sr. Sagasta comunicándole que según noticias recibidas los naufragios de nuestros destroyers llegaron á Socapa diciendo que el buque Oquendo salió con fuego á bordo, y el María Teresa resultó con averías en el combate naval. — Mencheta.

#### Lo que se asegura

Madrid 5—8 noche.

En Hong Kong se asegura que hoy será atacada la plaza de Manila por mar y por tierra.

— El capitán Concha que manda el Ulloa y trescientos marineros se han posesionado del fuerte de Malate. — Mencheta.

#### A Sampson

Madrid 5—9 noche.

Dicen de Washington que el ministro de marina americano Mr. Long y el general Miles han felicitado al al-

mirante Sampson. — Mencheta.

#### Varias noticias

Madrid 5—9 noche.

El gobierno de los Estados Unidos insiste en que su escuadra bombardeó algunos puertos de la Península.

— Envíanse nuevos refuerzos á Schafter.

— Reunidos los generales, jefes y oficiales, en gran número, en el Centro militar, han acordado enviar una entusiasta felicitación al general Linares, por su gloriosa jornada de Santiago de Cuba. — Mencheta.

#### Oficial

Madrid 5—9 noche.

Dicen de Santiago de Cuba, que los cónsules extranjeros han visitado al jefe de la división americana, solicitándole prorrogue el plazo que fijó para empezar el bombardeo. Ha accedido hasta las diez de la mañana de hoy.

Las tropas enemigas permanecen inactivas.

La plaza se dispone á resistir heroicamente. — Mencheta.

tura.

#### ANTONIO TORT, Angel 14.

NOTA. En todas las ventas se admiten billetes del Banco de España, devolviendo el cambio en plata.

## Libería, Papelería, Objetos de escritorio é Imprenta

DE LAS

Hermanas Herederas de L. Bernis

#### 6—Obispo Aznar—6

antes Plaza Nueva.—TORTOSA.

Inmenso y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

Precios modicos.

#### 6—Obispo Aznar—6

## Ultimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ s: han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes d: Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como así mismo el rico tolete de seda de color, fantasía, de batista bordadas, vichy en seda, séfiro, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

NOTA. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

#### 7—Angel—7

## LIBRERIA, PAPELERIA

## CENTRO SUSCRIPCIONES

## José M. Bernis

PUNTE PIEDRA 1.—SAN ROQUE 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interior duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

## Fábrica de Contadores para Gas

DE MEDIDA INVARIABLE

## SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y Extranjero.

con Real Privilegio

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de las empresas y del público en general.

Fábrica.—Genoveses, esquina Despuig.—TORTOSA

## Consultorio Médico Quirúrgico

DIRIJIDO POR

D. Pedro Sales Aymerich

Abierto todos los viernes, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

Fonda Barralona.—Tortosa.

Sin rival en elegancia, novedad y bar-

